

第十三回 参議院建設委員会会議録 第五十二号

昭和二十七年六月十三日(金曜日)午後
一時三十三分開会
出席者は左の通り。

委員長

理事

委員

事務局側

常任委員会専門員
武井 謙君建設省住宅局
企画課長 鬼丸 勝之君○公営住宅法の一部を改正する法律案
(田中一君外八名発議)

○委員長(廣瀬與兵衛君) 只今から建設委員会を開会いたします。

○公営住宅法の一部を改正する法律案
を議題に供します。先ず発議者から提案理由及び説明をお述べ願います。

○田中一君 只今議題となりました公営住宅法の一部を改正する法律案の提案の理由を御説明申上げます。

公営住宅法は、昨年七月施行されまして、爾来約一年間、国民生活の安定と社会福祉の増進に寄與して參つたのであります。この間における法施行

の状況に鑑みまして、この際二、三の点につき改正を施すことが、法律の運用を更に円滑且つ実際的ならしめたために必要であると考え、この法律案を提出した次第であります。以下順次、改正点につき説明いたしたいと存じます。

改正の第一点は、公営住宅及び共同施設の建設の目標として、その主要構

造部を耐火構造にするよう努めなければならぬことを明瞭にしたことであります。住宅、特に公営住宅の建設につきましては、実情に応じて彈力性ある方策とする必要のあることは充分首肯されますが、それにもかかわらず、我が國における住宅建設の指導的役割を演すべき公営住宅の建設におきまして、不燃住宅尊重の基本的方針を宣

立するという觀点から是非とも必要で

あると考えるのであります。このこと

は、建築技術の進歩、建設方式の改善等によりまして、單なる理想としてではなく現実の問題として十分考慮され得るものとなりつあると確信いたしますと同時に、この大原則を掲げてお

うと考えるのであります。

改正の第二点は、第二十四條に關連

いたしまして、公営住宅の譲渡、譲渡

対価の償付、用途廃止事由等の範囲を

擴張しようとする点であります。

これらは主として既往の実績に従いまして、更に円滑なる法の施行に備えよ

うとするものであります。

以上改正法律案の大要を説明申上げ

ましたが、何とぞ慎重御審議の上、速

かに御可決あらんことをお願いいたし

ます。

○委員長(廣瀬與兵衛君) 本法案につ

きまして、御質疑のおありのかたは順

次御発言を願います。

では提案者から逐條的に少し説明し

て頂きます。

○田中一君 大体提案理由の説明でね

二條による限度をこえての家賃の設定、変更の場合には、公聽会を開いて用を更に円滑且つ実際的ならしめたために必要であると考え、この法律案を提出した次第であります。以下順次、

改正点につき説明いたしたいと存じま

す。

改正の第三点は、事業主体の修繕義

務の対象を越げまして、家屋の基礎、

土台、家屋内部の附帯施設をもこれに

含ませることとし、また、その修繕の

実施は修繕事由の発生後遅滞なくしな

ければならぬことといたしまして、法

制定の趣旨の實現を更に十分にしよう

としたことであります。

改正の第四点は、第二十四條に關連

いたしまして、公営住宅の譲渡、譲渡

対価の償付、用途廃止事由等の範囲を

擴張しようとする点であります。

これらは主として既往の実績に従いまして、更に円滑なる法の施行に備えよ

うとするものであります。

○小川久義君 政府側の御意見を伺い

たいと思います。

○説明員(鬼丸勝之君) お尋ねにお答

えいたします。政府側といたしまして

は、今回の改正案の第一点であります

が、その趣旨は至極結構であると存す

る「耐火構造とするよう努めなけれ

ばならない」という規定につきまして

は、その趣旨は至極結構であると存す

る次第であります。ただ今田中委員、

たる次第であります。ただ今田中委員、

います。併しながら一ヶ月待つてくれというような場合、これを家賃の取立てを猶予するという條項を入れたほうが、一遍に減免する、つまり全然拂わなくていいという処置をとるよりも、公営住宅の事業主体の経営が健全になる、同時に政府からの援助を受けてやるという考え方でなく、自分自身が働いてそれを返せるというよな点に人権を尊重する意味において、又人間の人格を尊重する意味において猶予するという規定を設けたのであります。東京都の条例ではこれはやつておりますが、川崎市の条例では一応この減免規定の前に猶予規定を含めた条例を作つております。これで明文化したい、かうに考えて改正案を出したのであります。

設、排水施設、電気施設、その他省令で定める附帯施設、この修繕する必要があつたときは遅滞なく事業主体は修繕しなければならない、こういう工合に義務付けました。

次の第二十四条中の第一項の「その入居者又は入居者の組織する団体」これを「入居者の組織する団体又は營利を目的としない法人」かように譲渡の範囲を擴げたのでござります。それから次の事業主体の変更、これは第二十四條の二の、新らしく事業主体が自分の管理かかるところの公営住宅或いは共同施設を自分のほうに工合悪い、こういう場合には建設大臣の許可を得て他の地方公共団体に譲渡する、これは実例を申しますと、例えば県営の公営住宅を持つておつた、併しどうも管理上不便だから市に移そうといふ場合には市にも移すことができるのでありますから、私はできることならこの次の委員会まで質疑を保留されたい。

○委員長(廣瀬與兵衛君) 只今赤木君の御発言通り、質疑を次回に延ばすことに御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○赤木正雄君 改正法案の提案理由の内容を承りました。また時日のあることでありますから、私はできることならこの次の委員会まで質疑を保留されたい。

○委員長(廣瀬與兵衛君) 御異議がなければ質疑は次回に延ばします。

連記をとめて。

午後一時五十分速記中止

六月十一日日本委員会に左の事件を付託された。

本日はこれにて散会いたします。

午後二時二十八分散会

三 公営住宅について改良を施してある。

第十三條第二項中「前項」を「第一項」に改め、同項を第四項とし、同様第一項の次に次の二項を加えよ。

2 事業主体は、前項の規定により前條第一項又は第二項に規定する限度をこえて家賃を定め又は変更しようとするときは、公聽会を開いて利害関係人及び学識経験のある者の意見を開かなければならぬ。

3 事業主体は、第一項の規定による建設大臣の承認を求めようとするときは、公聽会における意見の要旨を記載した書面を添附しなければならない。

第十三條の次に次の一條を加える。

(家賃等の徵收猶予)

第十三條の二 事業主体は、特別の事情がある場合において必要があると認めるときは、条例で定めるところにより、家賃又は敷金の徵收を猶予することができる。

第十五條中「公営住宅の家屋の壁、柱、床、はり、屋根及び階段を修繕する義務を免れることができない。」を「公営住宅の家屋の壁、基礎、土台、柱、床、はり、屋根及び階段並びに家屋の内部の給水施設、排水施設、電気施設その他省令で定める附帯施設について修繕する必要が生じたときは、遅滞なく修繕しなければならない。」に改める。

第二十四條第一項中「その入居者又は入居者の組織する団体」を「入居者、入居者の組織する団体又は営業者」

二項中「公営住宅の建設又は共同施設の建設の費用」を「公営住宅又は共同施設の建設、修繕又は改良に要する費用」に、同條第三項中「災害に因り」を「災害その他の事由に因り」に改める。

二十四條の次に次の一條を加える。

(事業主体の変更)

第二十四條の二 事業主体は、その管理に係る公営住宅又は共同施設を引き続いて管理することが不適当と認められる事情がある場合においては、建設大臣の承認を得て、これを公営住宅は共同施設として他の地方公共団体に譲渡することができる。

2 前項の規定により、市町村が建設大臣の承認を求めるときは、都道府県知事を経由してしなければならない。

第三十條に次の一号を加える。

六 第二十四條の二第一項の規定による譲渡の承認

附 則

この法律施行の期日は、公布の日から起算して三十日をこえない期間において、政令で定める。